

La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

AÑO XI

San Sebastián: Sabado 12 de Enero de 1901

Núm. 3284

La Unión Vascongada

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN GENERAL

Redacción y Administración

Calle de Vergara, 7 y San Marcial, 12

Precio de suscripción

Capital.	trimestre	4 pesetas
"	un año	16 "
Provincias.	semestre	9 "
"	un año	18 "
Extranjero.	"	36 "

Precio de anuncios

En 1.ª plana.	1,50 peseta
2.º " "	0,75 "
3.º " "	0,50 "
4.º " "	0,15 "

Comunicados de 2 ó 25 pesetas línea

El NÚMERO, 5 CENTS.—ATRASADO, 25 CENTS.
Teléfono número 168

Para Señoras

Últimas novedades en sombreros para señoras.

Gran surtido en plumas cintas, terciopelos, formas, guantes, etc.

Pozo, 12. (Boulevard)

TIENDA DE MODAS

¿Raid, ó insurrección?

Lord Roberts, de regreso á su país, lamentando no dejar concluida la guerra en el África austral, ponderaba las grandes dificultades que ofrece, enumerando las que juzga principales: la enorme extensión del territorio y la despoblación del mismo.

Hubiese podido añadir el general vencedor de Cronje otro hecho capital: la hostilidad de esa población, no solamente en Transvaal y en Orange, sino en buena parte de la colonia del Cabo, allí donde preponderan ó donde abundan los habitantes de origen holandés.

Esa hostilidad explica que lo que no sucedió hace un año, cuando los «boers» sitiaban á Kimberley y á Ladysmith, y venían en Colenso y en Spionkop, aconteza al presente, cuando las fuerzas de lord Kitchener ocupan á Pretoria y á Bloemfontein. Los «afrikanders» del Cabo, reunidos en congreso en Worcester, mostraron abiertamente sus simpatías hacia las dos repúblicas, cuya independencia demandaron, y poco después se verificaba el «raid» de las tropas «boers» en dirección al E. y al O., con tal vigor que sus avanzadas han llegado á cuarenta millas de Capetown.

Se trata de un «raid», más ó menos interesante y peligroso, ó de una insurrección general del elemento holandés en la colonia del Cabo, con el apoyo de una invasión verificada por los «boers». Los diarios de Londres sostienen lo primero, muchos grandes órganos de publicidad de Berlín y Viena lo segundo. Se fundan éstos en que en los doce meses transcurridos desde las batallas sobre el Tugela y la

perspectiva de ver desaparecer á las dos repúblicas, han producido en el ánimo de los holandeses del Cabo un efecto profundo, incitándoles á tomar las armas contra Inglaterra, sucede lo que sucediere.

Ha sido también mal acogido en el Cabo, como en el Transvaal, el nombramiento de sir Alfredo Milner, «high comisioner» imperial en el África del Sur, para gobernador «de la colonia» del Transvaal, pero reteniendo el primero de aquellos cargos. Los holandeses no pueden olvidar que sir Alfredo Milner ha sido su más apasionado y constante adversario, y no aguardan de él una política de paz.

El peligro que encierra la nueva actitud ofensiva de los «boers» y la invasión del Cabo y de Natal (en esta última colonia están cerca de Ladysmith), debe tener importancia, puesto que están ya navegando para Capetown refuerzos enviados de Malta, Gibraltar y Londres, habiéndose armado apresuradamente al mismo tiempo en la primera de dichas colonias, en forma de milicia, gran parte de la población de origen inglés, mientras que en la capital se refugian los colonos de la misma raza de Malmesbury, Calvinia y demás poblaciones amenazadas.

Entretanto, el sucesor de lord Roberts en el mando en jefe del ejército imperial, lord Kitchener, continúa en Pretoria, faltando en estos días noticias suyas. Los últimos despachos comunicados le pintaban dirigiendo bajo mano un movimiento de los «burghers» de Pretoria más notables, á favor de la paz. Nos referimos á las excitaciones en este sentido que contiene una alocución firmada por magistrados y jefes militares residentes en Pretoria, dirigida á los de los «comandos» que se hallan en operaciones, á quienes se procura convencer de que el triunfo es imposible y de que el medio único de evitar la destrucción del país es negociar la paz.

Poco probable juzgamos que los generales «boers», que no se dejaron convencer y que no depusieron las armas cuando se vieron precisados á emprender la guerra de guerrillas, las depongan ahora que el «raid» en país enemigo les está proporcionando ventajas.

La paz, por difícil que parezca, es, sin embargo la única solución que conviene á ambos beligerantes. Hoy es, en nuestra opinión, más fácil que hace un año, porque se recordará que, después de las jornadas del Tujela, los «boers» demandaban adquisiciones territoriales e indemnización pecuniaria. En el momento presente se contentarán con que sobreviniese la independencia de las dos repúblicas, aun admitiendo á los «uitlanders» á una perfecta igualdad y ofreciendo otras garantías eficaces.

Acaso en la opinión pública de Inglaterra las inacabables vicisitudes de la guerra en el África austral, juntas con la perspectiva de una prolongación indefinida y una agravación de los sacrificios que aquélla exige, logren disponer los ánimos á una solución de concordia. El pueblo británico es muy patriota; no le duelen centenares de millones de libras esterlinas empleados en la guerra, como se vió en las

de 1702 á 1712 y 1795 á 1815; pero en la del África meridional, á diferencia de aquéllas, hay muy poco que ganar y se puede perder mucho, y es posible que este aspecto del asunto, esforzado por las impresiones que acompañan al «raid boer», aparezca con claridad á los ojos del primero y determine un cambio de opinión y de actitud, que no podría menos de aplaudir el mundo, aunque hasta ahora no hay indicios de él.

Ecos de Sociedad

El marqués de Angulo pasó ayer en el expreso con dirección á Madrid.

—Se encuentran entre nosotros los señores de Artaxcoz (D. Javier), ocupando su finca «Vide Barrieta»

—Los señores de Menchacatorre, que acaban de contraer matrimonio en Vitoria, se encuentran entre nosotros de paso para París.

—El conde de Villafuerte se ha trasladado de Vitoria á Madrid, acompañado de su bella sobrina, hija de los marqueses de la Alameda.

—Ayer falleció el niño Jerónimo Gallardo y Gallegos, á cuyos padres enviamos la expresión de nuestro pésame por esta desgracia.

El señor Gallardo, interventor de la Subsucursal del Banco de España en esta ciudad, ha recibido señaladas muestras de arecio con dicho motivo.

—Indica «La Epoca», que quizá la duquesa viuda de Bailén—que acaba de regresar á Madrid,—dá un baile para solemnizar el anunciado enlace de la princesa de Asturias con D. Carlos de Borbón.

La grave dolencia que hace días venía padeciendo Sor Purificación Mercader, hija de nuestro respetable amigo D. Ignacio, tuvo ayer un fatal desenlace en la celda que ocupaba en el convento de la Encarnación, de San Bartolomé, como religiosa profesa...

La muerte de tan virtuosa monja, será un motivo de profundo dolor en la sociedad donostiarra, pues la afabilidad de su trato y las bondades de su alma, inspiraron generales simpatías entre todos los que la trataron antes de entrar en el claustro, y una vez ingresada en la Orden religiosa á que pertenece, supo captarse las voluntades de sus hermanas de comunidad y el cariño y respeto de todas las alumnas que asisten á dicho centro católico.

Enviamos nuestro más sincero pésame á su señor padre, hermanos y demás parientes de la finada, y elevamos á Dios fervientes oraciones para que conceda eterno descanso al alma de la que fué modelo de hijas en el mundo, y en el claustro respectable religiosa.

Los mercados del dinero

La situación especial de los principales mercados del dinero es la siguiente:

En Londres no ha ocurrido gran cambio en las disposiciones. Las probabilidades parecen ser, si no sobrevienen circunstancias imprevistas, que el oro volverá de nuevo al Banco, fortaleciendo así la reserva, que al presente es totalmente inadecuada para hacer frente á una salida grande. Como queda dicho, el Banco ha elevado su descuento, lo que prueba que tales probabilidades no se han realizado. El precio de las letras á tres meses se ha mantenido á 4 1/16 por 100, próximamente. Con el precio del mercado mucho más elevado que el mínimo oficial, una buena parte de los negocios ha ido naturalmente al Banco, y los fondos así obtenidos han servido para mantener muy fáciles los préstamos al día, cuyo precio ha sido por regla general de 3 3/4 á 4 por 100.

En París, apenas se puede hablar de descuento entre Bancos y banqueros; cada casa debe de satisfacer las necesidades de su clientela y las disponibilidades no bastan. Todas han tenido que recurrir, más ó menos, al Banco de Francia. No obstante los compromisos apuntados, la contracción de ahora ha sido mucho menos acentuada que al fin de los años anteriores. Las transacciones en el mercado del descuento no marcarán alguna actividad hasta la segunda quincena del mes en curso.

En Berlín, el descuento libre se ha mostrado relativamente benigno; de 4 5/4 por 100 al fin de la semana ha bajado hasta 4 1/2 por 100, para volver á subir últimamente á 4 5/8 por 100. Lo que ha preocupado al mercado berlinesa ha sido que el precio de los reportes de fin de Diciembre á fin de Enero se ha contraído considerablemente, contra lo que se esperaba. Se empezó en esta liquidación á 5 1/2 por 100, se pasó á 6 por 100 y en las últimas sesiones se ha llegado á 6 1/2 por 100. No es de extrañar este encarecimiento, pues todavía se está por debajo de 9 por 100 de fin de Diciembre de 1899, que constituyó la tensión más fuerte observada desde hace diez años.

En Nueva York, aun cuando el dinero ha estado muy solicitado, no ha habido nada parecido á contracción, y el precio más alto de los préstamos á la vista ha sido de 5 1/2 por 100. Ahora que ya ha entrado el año, es probable que el dinero se ponga mucho más fácil, pues habrá de volver nuevamente desde el interior del país en grandes cantidades. Esperase, pues, un aumento muy importante en la reserva de los Bancos asociados.

Los últimos cambios de Londres han sido aproximadamente: París, dñ 5 1/16 por 1.000; Berlín, dñ 3 1/4 por 1.000; Nueva York, dñ 1 7/8 por 1.000.

En París, el cheque sobre Londres, bajo la influencia de constantes ofertas, baja á 25,07; el papel corto no vale ya más que 25,04 1/2, y largo se establece al mismo precio.

de ese ramo en la administración de Vitoria.

A pesar de los millones de pesetas que han pasado por la Administración principal de Correos de esta ciudad en valores declarados, objetos asegurados, certificados, etcétera, etc., en todo el año pasado, no ha tenido lugar ni una sola queja ni reclamación alguna por parte del público.

Esto es un lauro para el inteligente y celoso administrador principal, D. Indalecio García Varela y el honrado y digno personal á sus órdenes.

Hemos tenido durante cinco ó seis días unas heladas verdaderamente siberianas, bajando el termómetro centígrados á once grados bajo cero.

Hacía muchos años que no se había sufrido aquí temperatura igual. Allí, por el año 1885 alcanzó á bajar á quince.

Esta mañana han aparecido cubiertos de una gran nevada todos los montes que rodean la ciudad.

La baja temperatura que hemos tenido me ha dado ocasión de presenciar un fenómeno muy raro, que, de no haberlo visto, no lo hubiera creído quizá.

Se trata de unos cuantos huevos de gallina, colocados en una despensa y dentro de una huevera de alambre, cuyas claras apreciaron heladas, al ser partido el huevo, y cuyas yemas permanecían en estado natural.

En la vía pública, el barro de las calles macadamizadas, había formado tal consistencia que no cedía ni ante las ruedas de los vehículos de transporte que conducían las más pesadas cargas.

El mercado celebrado ayer ha carecido de importancia, siendo escasa la concurrencia de aldeanos, muy pocas las transacciones y manteniéndose los precios igual que en la última revista enviada.

Unicamente la entrada de ganado de cerda fué de alguna consideración, exportándose bastante.

Ha venido de Bilbao el pintor Sr. D'Almonte, y está pintando seis decoraciones destinadas al Teatro Principal, para que la compañía cómico-dramática del señor Montijano ponga en escena la famosa *Pata de cabra*, con todas sus mágicas transformaciones, que tantas sorpresas causaban en los espectadores de hace treinta años.

Ha aparecido el *Heraldo Alavés*, diario local de aquí; es periódico independiente, y ha sido bien recibido por el público.

Donde que, con motivo del último movimiento carlista, había sido suspendido el diario tradicionalista *El Alavés*, á primera de Noviembre, en esta ciudad no se publicaba más que un periódico, *La Libertad*, el cual, durante estos dos meses ha debido hacer un negocio brillante.

El Correspondal.

Desde Vitoria

11 de Enero de 1901

Ya que de todas ó casi todas partes se quejan del servicio de Correos, debo hacer constar un hecho que honra á los empleados

Imprenta y Librería de Federico Ferrelés, Avenida de la Libertad, 3.—Obras recibidas: *Cantora y Lissz*, por E. C. Ramírez; *Agua, Puertos, Canales y Pantanos*, por Dambila y Collado; *Maria del Puy*, de G. Iribar.